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Entrevista a Juan Araluce para el Informe CEU-CEFAS “El éxodo vasco 
como consecuencia de la persecución ideológica” 

Juan Araluce es hijo de Juan María de Araluce, presidente de la Diputación de 

Guipúzcoa, asesinado por ETA el 4 de octubre de 1976 cuando cuatro individuos 

armados con metralletas dispararon casi un centenar de proyectiles contra su coches y 

el de su escolta. Además de Araluce, en el atentado murieron el conductor, José María 

Elícegui Díaz y los tres escoltas Alfredo García González, Antonio Palomo 

Pérez y Luis Francisco Sanz Flores. 

Pregunta. ¿Fue el terrorismo de ETA la razón principal que precipitó su decisión 

de abandonar, temporal o definitivamente, el País Vasco?  En caso afirmativo 

¿Podría explicar el episodio concreto? 

Respuesta. Sí. El 4 de octubre de 1976 ETA asesinó en San Sebastián a nuestro 

padre, entonces presidente de la Diputación de Guipúzcoa, junto al conductor de 

su vehículo y tres policías de escolta. Nuestra madre quedó viuda con 56 años y 

nueve hijos. Permanecimos un año más en San Sebastián, pero en septiembre 

de 1977 nos trasladamos toda la familia a vivir a Madrid. La situación entonces 

en el País Vasco era irrespirable debido al terrorismo y a la violencia y coacción 

de gran parte de la sociedad junto al silencio aterrorizado del resto. Mi madre no 

quiso que sus hijos crecieran en ese ambiente de odio, miedo y falta de libertad. 

P. El Gobierno Vasco mantiene una colaboración permanente, a través de visitas 

institucionales y subvenciones, con las “Euskal Etxea” existentes fuera de 

España para atender a la denominada “diáspora vasca”, formada por 

descendientes de vascos que, por razones económicas o políticas, abandonaron 

el País Vasco en el siglo pasado. 

¿Sabe si el Gobierno Vasco se ha interesado por conocer la situación de las 

personas que se vieron forzadas a dejar el País Vasco por culpa del terrorismo 

de ETA, así como de atender a sus inquietudes y/o necesidades?  

R. Desconocía totalmente esa atención del Gobierno Vasco a la “diáspora 

vasca”.  Nunca se ha puesto en contacto con mi familia en Madrid. 

http://www.rtve.es/aplicaciones/victimas/detalle.php?id=61&busqueda=61
http://www.rtve.es/aplicaciones/victimas/detalle.php?id=61&busqueda=61
http://www.rtve.es/aplicaciones/victimas/detalle.php?id=62&busqueda=62
http://www.rtve.es/aplicaciones/victimas/detalle.php?id=63&busqueda=63
http://www.rtve.es/aplicaciones/victimas/detalle.php?id=63&busqueda=63
http://www.rtve.es/aplicaciones/victimas/detalle.php?id=64&busqueda=64
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P. ¿Considera que las actitudes y el clima político promovido por los partidos 

nacionalistas han ayudado a facilitar la comodidad de quienes no compartieran 

su ideología, evitando así su abandono del País Vasco?  

R. En absoluto. 

P. ¿Cree que las razones que provocaron su marcha han desaparecido? En caso 

afirmativo ¿Ha regresado al País Vasco o valora la posibilidad de hacerlo? 

R. Ya sabemos que ETA ya no mata, pero la opresión ideológica que el 

nacionalismo ejerce en todos los aspectos de la vida hace que sea casi imposible 

un ambiente de convivencia normal y en libertad. 

No, no valoro la posibilidad de volver a vivir al País Vasco. 

P. Según un estudio elaborado en 2011 por el Instituto Vasco de Criminología, 

la existencia del terrorismo de ETA provocó la salida del País Vasco de un 

número de personas que oscila entre 60000 y 200000. 

¿Cree que, además de la práctica del terrorismo, las políticas puestas en marcha 

por el PNV durante cuarenta años desde el Gobierno Vasco (educativas, 

lingüísticas, identitarias etc.) han podido incidir también en el abandono de esta 

Comunidad por quienes no son nacionalistas? 

R. Sí, pienso que o te mimetizas con el modo de ser y pensar del mundo 

nacionalista, o si anhelas una vida donde la libertad sea un valor importante es 

casi imprescindible, por higiene mental y vital, salir de esa sociedad 

claustrofóbica. 

P. ¿Considera que la desaparición de las personas referidas del censo electoral 

de los municipios del País Vasco ha debilitado la alternativa constitucionalista 

provocando la perpetuación del nacionalismo al frente de sus principales 

instituciones? 

R. Evidentemente. 

P.  En la primera legislatura del Gobierno de Mariano Rajoy -2011/2015- el 

Ministerio del Interior encargó al Centro de Estudios Políticos y Constitucionales 

la elaboración de un informe sobre medidas que pudieran favorecer el regreso al 
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País Vasco, o al menos la participación política, de las personas que lo 

abandonaron como consecuencia de la práctica del terror. Si bien los estudios 

se iniciaron el proyecto no fue finalmente completado. 

¿Considera que los Gobiernos de España o del País Vasco pudieron haber 

adoptado entonces, o están todavía a tiempo de hacerlo, algunas decisiones 

para compensar el desamparo sufrido y recuperar, si así lo desean, su 

participación política en el lugar del que fueron expulsados? 

R. En la pregunta está la respuesta. Se encarga un informe que comienza y ni 

siquiera se termina… Me parece muy difícil.  Ha pasado ya demasiado tiempo. 

P. ¿Considera que la descapitalización del País Vasco, no solo en términos 

económicos con el retroceso paulatino del peso del PIB vasco en el conjunto de 

España –del 7,80% en 1975 al 5,94% en 2021-, sino también en talento, iniciativa 

empresarial, oportunidades etc. es reversible?  

R. Dependerá del clima de libertad que haya en el País Vasco. 

P. Los hijos y nietos de los que tuvieron que dejar el País Vasco en las décadas 

finales del siglo XX y comienzos del XXI por culpa de la violencia terrorista, han 

puesto en marcha sus proyectos vitales fuera del País Vasco. El Gobierno de 

España favorece en la actualidad, con leyes como la de memoria democrática, 

la obtención de la nacionalidad española a descendientes de españoles exiliados 

por la guerra civil.  

¿Cree que el Gobierno de España o el Vasco, deberían adoptar alguna medida 

para facilitar el regreso de los que abandonaron el País Vasco como 

consecuencia del terrorismo de ETA? En caso afirmativo ¿Podría sugerir 

alguna? 

R. Precisamente iniciativas como la reciente Ley de Memoria Democrática 

entorpecen aún más ese posible regreso de los que abandonaron el País Vasco.  

Pienso que del actual Gobierno de España y del Vasco no se puede esperar 

nada en absoluto de cara a facilitar ese posible regreso, sino todo lo contrario. 

P. ¿Considera que la actuación del Gobierno Vasco en el ámbito educativo, 

social o en los medios de comunicación públicos, está contribuyendo a que las 
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reclamaciones de las víctimas del terrorismo –Memoria, Verdad, Dignidad y 

Justicia- sean debidamente atendidas? 

R. En absoluto. Nunca el Gobierno Vasco ha hecho nada por atender las 

reclamaciones de las víctimas del terrorismo.  Las únicas y tímidas actuaciones 

en este sentido se han querido encuadrar en un concepto erróneo y perverso de 

víctimas de un conflicto fratricida y diluirlas en un contexto de víctimas de la 

violencia en general. 

P. ¿Se ha sentido más libre y mejor acogido en el lugar que eligió para iniciar su 

nueva vida que en el País Vasco? ¿Existe alguna manera de compensarle el 

dolor y el daño causados? 

R. El dolor y el daño causado lo hemos asumido personalmente la familia. 

Tenemos el orgullo de haber heredado del ejemplo de nuestros padres una 

conciencia limpia, sin odios y con la satisfacción de observar el ejemplo moral y 

cívico del comportamiento de la totalidad de las víctimas del terrorismo. No nos 

gustaría de ningún modo estar en la piel de los que mataron a nuestro padre y a 

tantos miles de buenas personas. Lo sentimos por ellos, por sus familias y por 

todos los que les apoyaron y siguen apoyando o sacando provecho político de 

sus infamias. Es muy difícil salir de tanta miseria moral. 


